

RÉPONSE AU VIRUS ZIKA

La propagation rapide du virus Zika a intensifié les préoccupations mondiales au sujet des maladies transmises par les moustiques. Le virus Zika, en particulier, présente un risque élevé pour les femmes et les nouveau-nés en raison de son lien avec les malformations congénitales qui peuvent entraîner la mort.

De nouvelles recherches effectuées avec le soutien du Centre de recherches pour le développement international du Canada au Venezuela et en Colombie ont permis de mettre au point à grande échelle des façons efficaces de s'attaquer au moustique *Aedes aegypti*, aussi connu sous le nom de moustique de la fièvre jaune. Ce moustique est le vecteur principal de trois maladies virales : le chikungunya, la dengue et la maladie à virus Zika. Mettant à profit des recherches antérieures sur la dengue, qui soulignent l'importance de cibler les moustiques avant qu'ils ne se soient entièrement développés, la Fundación Santa Fe de Bogota travaille avec des universités, le secteur privé, des représentants municipaux et des organisations de la société civile de Giradot, en Colombie, pour joindre 10 000 ménages à risque. Les citoyens sont maintenant appelés à couvrir les contenants d'eau et à prendre toute mesure privant les moustiques de leurs sites de reproduction, à protéger leurs habitations à l'aide de rideaux et de châssis-moustiquaires fabriqués localement et traités à l'insecticide. De plus, les grands réservoirs à eau des habitations neuves doivent désormais être munis de couvercles.

L'Agence de la santé publique du Canada soutient les efforts de l'Organisation panaméricaine de la santé (OPS) pour accroître les activités de préparation et d'intervention en cas d'urgence dans les Amériques. L'OPS a fourni des outils et des conseils pour une intervention efficace contre le virus Zika, dont :

- la lutte contre les moustiques;
- les tests de laboratoire sur le nouveau virus;
- la surveillance des cas de microcéphalie (anomalie congénitale qui fait que la tête du bébé est de taille anormalement réduite);
- la gestion de cas, comme la préparation d'installations de soins de santé et la formation des travailleurs de la santé en cas de forte augmentation de la demande en soins spécialisés;
- le renforcement des capacités de communication des risques.

Affaires mondiales Canada a également fourni une aide d'urgence de 1 million de dollars dans la région des Amériques par la voie de la Fédération internationale des sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant Rouge, l'Organisation mondiale de la santé, UNICEF et l'OPS. Ce financement a aidé à améliorer la préparation aux situations d'urgence et à la gestion des risques en cas d'urgence sanitaire dans les pays affectés et à risque. Cela a aussi renforcé la surveillance et le contrôle des vecteurs de propagation, et assuré des soins et du soutien aux familles touchées par le virus Zika.

Le Canada a également pris des mesures pour répondre aux besoins des femmes et des enfants en matière de santé sexuelle et reproductive, en annonçant un soutien financier de 81,6 millions de dollars à l'appui du Fonds des Nations Unies pour la population (FNUAP), ventilé de la façon suivante :

- 5 millions de dollars pour son initiative phare d'approvisionnement en matière de contraceptifs;
- 11 millions de dollars pour prévenir les grossesses chez les adolescentes au Honduras;
- 50 millions de dollars pour des sages-femmes au Soudan du Sud, où les taux de mortalité maternelle sont parmi les plus élevés du monde;
- 15,6 millions de dollars de financement institutionnel renouvelé au FNUAP.

Depuis longtemps, le Canada soutient Gavi, l'Alliance du vaccin, qui a pour mission de sauver la vie des enfants et de protéger la santé en améliorant l'accès équitable à la vaccination dans les pays les plus pauvres du monde. En 2015, le Canada s'est engagé à verser 500 millions de dollars pour la stratégie 2016-2020 de Gavi, dont l'objectif est de vacciner 300 millions d'enfants additionnels d'ici 2020. À ce jour, Gavi a permis de vacciner un demi-milliard d'enfants, sauvant ainsi 7 millions de vies. L'appui du Canada permettra à Gavi de sauver 6 millions de vies supplémentaires entre 2016 et 2020.

OBTENIR DES RÉSULTATS CONCRETS AU PROFIT DES POPULATIONS LES PLUS PAUVRES ET LES PLUS VULNÉRABLES

Le Canada soutient les pays où l'amélioration de la santé et le renforcement des droits des femmes et des enfants est essentielle. Au cours de l'exercice 2015-2016, il a obtenu les résultats suivants :

- Au Mozambique, 19 583 de femmes se sont inscrites à titre de nouvelles utilisatrices de méthodes modernes de planification familiale.
- En Afghanistan, 732 248 naissances ont été assistées par du personnel de la santé qualifié.
- Au Bangladesh, 3 935 survivants d'actes de violence ont reçu des soins médicaux et obtenu des services de consultation psychosociale spécialisés.
- En Bolivie, 2 210 travailleurs en santé communautaire ont reçu une formation afin d'être mieux en mesure de combattre les maladies infantiles. À cette fin, les pratiques communautaires en santé familiale ont été intégrées à des pratiques exemplaires en matière de développement de la petite enfance.